

La voz del Pastor

OSCAR PINOCHET DE LA BARRA

"El Cardenal nos ha dicho, 1961 - 1982" es un libro admirable que hace falta. La eficaz labor del padre Miguel Ortega nos permite hoy gozar de su lectura, en una excelente edición de la Editorial Salesiana.

Son 21 años de apostolado en uno de los períodos más difíciles de la historia de nuestra patria. Pero este talquino eminente, de los que "silban bien", es uno de esos contados personajes que dominan los acontecimientos. Sólo el Cardenal Silva Henríquez y Dios saben las dificultades que ha encontrado para ser justo con unos y otros, con una sabiduría que indudablemente le viene de muy alto, con una humildad que commueve, con una caridad que tantas veces lo ha hecho extremar su cuidado para no herir al prójimo o para pedir perdón.

Me siento especialmente ligado a él. Bastaría mi admiración sin límites por la primera autoridad moral de esta época. Está también nuestra calidad común de maullinos, es decir, hijos de una tierra de auténtica y tradicional chilenidad, y de ser exalumnos del Liceo Blanco Encalada de Talca, al que el Cardenal entró como fundador.

Desde su primer discurso se aprecia una inquietud que le acompañará durante dos décadas. Dijo en 1961: "No es con la desunión ni con el odio con lo que podremos remediar los grandes males que atañen a nuestra patria". Es que él, clarividente, advertía ya, como nadie, el mal que corría la entraña de la nacionalidad.

Claro que la desunión y el odio se combaten con la verdad, y qué cosa más difícil que decir la verdad en un mundo cruzado de intereses mezquinos, de egoismos, que muestra la amarilla sonrisa de la hipocresía.

El Cardenal Silva Henríquez ha predicado la verdad, la que nos hará libres, contra viento y marea, sin temor, a veces con rudeza, recibiendo siempre el ataque abierto o solapado de quienes deseaban transformar mañosamente esa verdad en una base para sus pे-

queños fines.

El Cardenal ha sido un hombre valiente. Qué difícil es serlo en un siglo de temores, de renuncias, de vergonzosas claudicaciones. Qué bien ha hecho su valentía, cómo ha animado a las almas débiles o resignadas bajo las sucesivas avalanchas del poder, de la riqueza, del miedo.

Si el hombre fue creado a imagen y semejanza de Dios, hoy que respétarlo. Enfatiza, entonces, desde un principio, en 1965, el respeto a los derechos humanos, "a los inalienables derechos a la vida, a la libertad, a la integridad física y bien moral".

Algunos se quejan. Dicen que la Iglesia chilena se mete en política. El contesta (1968): "Los problemas económicos y sociales tienen una íntima conexión con el cristianismo". Pero esta inquietud no significa aprobar todo lo que se hace, y ante la toma de la Catedral de Santiago por un grupo de laicos y sacerdotes, exclama: "Ningún extremismo nos hará variar de nuestra conducta de comprensión, de apertura, de respeto por todas las personas, por todas las ideas".

Los propósitos humanos sólo se realizan a medias y el país entra en un torbellino que nos lanza primero con furia hacia la izquierda y luego al autoritarismo de derecha. La iglesia es una roca firme y el Cardenal sabe encontrar toda la torquedad que los tiempos necesitan. Al caer asesinado Pérez Zujovic, advierte en 1968: "Tememos —y ojalá nos equivocamos!— que por el camino del odio y de los asesinatos, en lugar de construir una patria más justa y más acogedora para todos, nos encaminemos a la destrucción de los valores más nobles en Chile..."

En la noche de las persecuciones y de las venganzas, de los atropellos, se alza su palabra para protestar, para defender, para recordar a los que odian su calidad de cristianos. Habla de la reconciliación y del amor, también de los abusos, y su voz domina todas las otras y se oye más allá de las fronteras: "La Iglesia no puede callar; sería como traicionarse a sí misma..."

Boletín salesiano N° 23 18 AÑO 8. marzo 1983
stgo.

La voz del pastor [artículo] Oscar Pinochet de la Barra.

AUTORÍA

Pinochet de la Barra, Oscar, 1920-2014

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La voz del pastor [artículo] Oscar Pinochet de la Barra.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)